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《桂城社区》走过 10 年，少不了老读者的一直支持。今年 82 岁的

江滨居民罗彦铿，如今还坚持每天看几份报纸。在他家里，罗彦铿

说，读大报可知国家大事，读《桂城社区》可晓身边新闻。

早上起床，泡一杯茶，从报箱里

取出当天的报纸，在客厅里一边喝

茶 一 边 读 报 ，是 罗 彦 铿 每 天 的 习

惯。罗彦铿一家，曾经获得“全国书

香之家”称号，在他家小小的房子里

每个房间包括客厅都装有书柜，收

藏了数千本书籍。太太兰姨“抱怨”

说，“我们家什么都不多，就是书多

报纸多。”但她却是一直用行动支持

先生，在丈夫的带动下，只有小学文

化的她也坚持每天看报。

“2009 年 第 一 次 收 到《桂 城 社

区》时，我们都觉得很新鲜，写的全

是发生在桂城里的事情，从那时开

始 一 家 人 就 开 始 关 注《桂 城 社

区》。我的两个女儿现在都在桂城

工作，是单位负责人，多了解身边

的政策和新闻，对她们工作也有帮

助。”罗彦铿说。

如 今 ，在 罗 彦 铿 订 阅 的 报 纸

里，除了《人民日报·海外版》《南

方工报》《珠江时报》等大报，还有

《桂城社区》的身影。《桂城社区》

最近报道的“国庆假期安全生产大

检 查 ”“ 艺 术 馆 展 览 ”“ 映 月 湖 花

灯”等内容，罗彦铿如数家珍，他还

说年轻时自己曾骑着自行车游遍

了整个平洲，每每《桂城社区》当中

看到平洲又有新变化，总觉得很有

亲切感。

●年过八旬每天读报

“ 读 大 报 可 以 知 道 全 球 的 新

闻、国家大事，读《桂城社区》可以

知晓发生在桂城，在自己身边的事

情，各有优点。”谈起最喜欢《桂城

社区》哪个版块，罗彦铿直言“健康

桂城”是其中一个。

尽管今年 82 岁的罗彦铿看起

来 气 色 红 润 ，精 神 矍 铄 ，举 步 生

风。但他却说，50 岁那年被医生诊

断得了肺气肿，差点没能跨过这道

坎。之后，太太又曾几次生病动手

术，因此他们都特别注重养生。每

天晚饭后会收看养生节目，读报关

注养生知识。“《桂城社区》经常写

有关健康饮食、健康生活方式以及

中医养生等内容，非常实用，我们

都会记下来。”罗彦

铿说。

《桂 城 社 区》坚

持 扎 根 基

层，讲述社区故事，而罗彦铿和《桂

城社区》有着一个共通点就是“爱

和居民互动”。掌握了不少养生保

健知识的罗彦铿，在小区的庭院里

栽种了各种中草药，免费提供给社

区里有需要的居民。此外，罗彦铿

还非常喜欢到社区里参加各种活

动，这些年来，罗彦铿经常参加各

种社区活动，每逢过年他都会在社

区里免费为居民写对联，成为了社

区里的“熟面孔”。

《桂城社区》已走过第 10 个年

头，少不了罗彦铿这样的老读者支

持，对于《桂城社区》今后的期待，

罗彦铿表示，“希望《桂城社区》越

办越好，坚持给居民讲接地气，实

用的身边事。”为了祝贺《桂城社

区》开办 10 周年，罗彦铿还特意写

了一幅书法作品，祝贺《桂城社区》

生日快乐。 撰文/摄影 黄佩雯

●最爱“健康桂城”版块
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昔日乘龙船求婚
今望儿成“叠滘扒仔”

“我是 2017 年 11 月 11 日光棍节求婚的，现在不但跟老婆过

着平淡恩爱的日子，还添了儿子，很高兴跟大家分享这一切。”

何绍烽是土生土长的桂城叠滘人，两年前借着《桂城社区》的封

面策划，向桂城街坊宣布他人生的这一重要决定。

两年过去了，何绍烽夫妇在两人的努力下，跟无数个桂城

小家庭一样，小日子过得和和美美。籍着《桂城社区》十周年之

际，我们再次走进这个幸福的家庭。

●他的人生离不开龙船

在千灯湖湖面中央，求婚

的 龙 船 被 铺 上 了 彩 纱 ，船 桨

系 上 了 彩 带 ，一 片 喜 庆 。“兄

弟们，起！”一声令下，一艘龙

船 急 速 向 前 驶 来 ，一 名 龙 船

队 员 从 其 中 跨 到 岸 上 ，单 膝

跪地，拿出戒指，向心仪已久

的 女 子 求 婚 ，“龙 船 迎 亲 ，惊

喜吗？”男主人公问道。

全 场 轰 动 的 场 面 彷 如 昨

日 才 发 生 ，伴 随 着 照 片 和

《桂 城 社 区》的 读 物 版 面 一

幕幕浮现在眼前。 2017 年 11
月 11 日晚上 ，在千灯湖龙船

夜 练 河 道 ，来 自 叠 滘 的 龙 船

队以及观众见证了这浪漫的

一幕。男主人公在队友的合

力支持下完成了这个浪漫的

求 婚 仪 式 。“ 我 们 每 晚 都 会

在 千 灯 湖 夜 练 龙 船 ，突 然 想

用 这 种 方 式 给 她 一 个 惊 喜 ，

她 和 龙 船 都 是 我 的 最 爱 。”

求 婚 的 帅 哥 正 是 何 绍 烽 ，是

叠 滘 茶 基 龙 船 队 的 一 名 队

员。

在 桂 城 叠 滘 流 传 一 句 顺

口 溜 ：“叠 滘 龙 船 真 阵 势 ，老

公 扒 俾 老 婆 睇 。”这 是 何 绍

烽 从 小 听 到 大 的 一 句 话 ，而

今他用自己的行动表达出来

了。这一场别开生面的求婚

仪 式 ，很 好 地 诠 释 和 传 承 了

叠 滘 的 龙 船 文 化 ，也 让 更 多

人接触和了解叠滘龙船。

●发扬传承传统文化

何绍烽从小接触传统文化，

对佛山文化特别热衷。从小学

3 年级就接触茶基十番并爱上

了这一个国家级非物质文化遗

产，后成为了茶基十番非物质

文化遗产的传承人，致力于将

叠滘的传统文化发扬传承。

“我在平时生活中，用了很

多时间和精力在叠滘的传统文

化上，尤其是十番和龙船。”何

绍烽说，比如十番的日常训练、

备战秋色巡游、宣传推广等，与

此同时，几乎每个茶基男子都

会扒龙船，每晚都会固定时间

训练。因此何绍烽的生活离不

开十番和龙船。

今 年 叠 滘 龙 船 比 赛 的 期

间，何绍烽的儿子刚满一岁，

他就带着儿子看龙船夜练，空

闲 时 间 参 观 村 史 馆 的 老 龙 。

“还记得比赛那天天气闷热，

但我儿子还是目不转睛地看

着 赛 道 上 的 龙 船 ，兴 奋 不

已。”何绍烽说。

“龙船文化对我们每一个

叠滘人都有深厚的意义，我希

望从小让我儿子接触龙船，让

他感受到龙船的魅力，将来也

成 为 一 名 叠 滘 扒 仔 ，为 村 争

光 。”何 绍 烽 说 ，同 时 他 作 为

佛山十番的传承人，也希望儿

子可以传承他的衣钵，让十番

文化和龙船文化一代传一代。

撰文/曾蓉
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《桂城社区》让我爱上这座城
时 间 匆 匆 ，

转 眼 崔 令 文 来

到 桂 城 定 居 已

经 11 个 年 头 。

从 2009 年 第 一

期《桂 城 社 区》

开始，崔令文就

一直关注《桂城

社 区》，还 经 常

参 加《 桂 城 社

区 》举 办 的 活

动 。“ 从 刚 到 桂

城各种不适应，

到 如 今 爱 上 这

里 ，是《桂 城 社

区》让我认识到

桂 城 的 更 多

面。”崔令文说。

●曾珍藏第一批《桂城社区》

“我和老伴都是抚顺人，

2008 年跟着女儿来到桂城定

居 ，帮 忙 带 孙 子 。 刚 开 始 来

到这里，一切都很陌生，不认

识 路 ，也 不 认 识 别 人 。 2009
年 的 一 天 ，我 们 家 的 报 箱 里

多了一份《桂城社区》。”崔令

文 说 ，当 时 他 和 老 伴 都 很 吃

惊 ，桂 城 这 小 小 一 个 街 道 竟

然也有自己的一份读物。

翻 开《桂 城 社 区》，全 是

关 于 桂 城 大 大 小 小 的 事 情 。

政府工作，便民信息，老百姓

故 事 和 社 区 活 动 ，这 让 两 位

初 到 桂 城 的 老 人 开 心 不 已 ，

第 一 次 有 了 了 解 桂 城 的“ 窗

口”。从那时开始到现在，10
年 过 去 了 ，仍 然 每 期 都 会 翻

看《桂城社区》。

在交谈过程中，崔令文还

提 到 了 一 个 有 趣 的“ 小 插

曲 ”。 2009 年《桂 城 社 区》刚

开始发行，夫妻俩觉得这《桂

城 社 区》挺 好 的 ，就 打 算 收

藏 ，从 第 一 期 开 始 前 后 收 藏

了 近 七 八 十 张 ，用 塑 料 袋 装

好 ，放 在 书 房 里 。 那 一 年 从

未 来 过 广 东 的 东 北 人 ，第 一

次见识了梅雨天的威力。崔

令文笑着回忆道，“当时我们

还 很 惊 奇 ，为 什 么 墙 壁 会 滴

水 ，衣 服 晾 了 一 个 星 期 都 没

干 ，在 东 北 开 一 开 窗 湿 气 就

没 了 。 后 来 邻 居 告 诉 我 们 ，

梅 雨 天 不 能 开 窗 ，越 开 越 潮

湿 ......”就 这 样 ，原 本 珍 藏 的

第一批《桂城社区》，就在“懵

懂”之间发霉坏掉了。

●见证着桂城不断发展
刚开始，来到桂城崔令文

和 老 伴 都 很 不 习 惯 ，甚 至 还

“留了后路”——一直留着老

家的房子，以防将来不适应就

回去。2016 年，崔令文把老家

的房子卖了，这几年他又在三

山买了一套新房。“来这里几

年，慢慢习惯这里的生活，发

现桂城真挺好的，我们都习惯

了住在这里不想回去了。在

三山投资买房，是因为在新闻

里看到三山将来会有很大的

发展潜力。”崔令文说。

年 轻 时 忙 于 工 作 没 有 闲

钱，退休后崔令文终于可以拿

起 相 机 ，去 玩 自 己 最 爱 的 摄

影。“ 好 几 年 前 ，我 拍 了 一 张

二侄女女儿的照片被《桂城社

区》刊 登 了 ，拿 了 第 一 笔 稿

酬 。 后 来《桂 城 社 区》举 办

‘ 寻 找 最 美 桂 城 ’摄 影 活 动 ，

我连续参加了几期，跟着记者

到 AIA、三 山 渔 村 、叠 滘 水 乡

去 拍 照。”崔 令 文 说 ，在 活 动

之中他走进了很多之前没有

去过的地方，了解了更多面的

桂城，还在活动当中认识了其

他志同道合的影友，扩大了社

交圈。

如今，崔令文还会经常翻

阅《桂 城 社 区》，看 到 有 新 的

花 海 ，还 会 约 影 友 一 起 去 拍

照。他的作品和名字，早已成

为《桂城社区》、佛山日报、珠

江时报、佛山新闻网等媒体的

“ 常 客 ”。 他 还 曾 是《桂 城 社

区》的“特约摄影记者”。

《桂城社区》走过了十年，

老读者陪伴了十年。对于下

一个“十年”，崔令文期待《桂

城社区》能够越办越好，继续

坚持讲老百姓故事，坚持服务

社区人民群众，给大家讲述身

边的故事。 撰文/黄佩雯
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《桂城社区》记录生活点滴

翻 开 2017 年

10 月 25 日发行的

《桂城社区》，朱盛

斌 笑 着 指 了 指 刊

登在上面的自己，

笑 说 ：“ 当 时 穿 的

衣 服 跟 今 天 的 一

模一样，真巧。”这

份两年前的《桂城

社 区》，一 直 安 静

地 躺 在 他 的 车

里。“偶尔会翻翻，

看 看 以 前 的 自

己。”

●写下“获得感”记录成长

朱 盛 斌 来 自 温 州 ，来 佛 山 工

作 六 年 ，而 关 注《桂 城 社 区》也

已 经 两 年 有 余 了 。 回 忆 起 2017
年 7 月 ，他 到 平 西 社 区 居 委 会 更

换 暂 住 证 ，在 等 待 的 时 候 看 到

了 这 份 读 物 ，便 随 手 拿 起 来 翻

阅 。“ 我 记 得 当 时 看 到 一 篇 关 于

桂 城 百 村 篮 球 赛 的 文 章 ，还 是

平 西 社 区 拿 了 当 年 的 冠 军 呢 。”

朱 盛 斌 说 ，自 己 平 时 十 分 喜 欢

和 朋 友 一 起 打 篮 球 ，但 还 是 第

一 次 了 解 到 本 土 的 大 型 赛 事 ，

还 有 很 多 其 它 不 一 样 的 内 容 ，

如 故 事 、散 文 等 ，感 觉 很 有 趣 。

于 是 从 那 时 候 开 始 ，朱 盛 斌 开

始关注《桂城社区》。

“ 说 起 来 是 真 的 很 有 缘 ，就

在 2017 年 10 月 的 时 候 ，我 在 街

上 遇 到 了 一 位 女 士 ，她 说 她 是

《桂 城 社 区》的工作人员，正拿着

小 白 板 到 处 征 集 留 言 。”朱 盛 斌

说，当时征集的主题是“五年的获

得感”，这个主题让他觉得挺有意

思。“我当时刚换工作，虽然一切

都是从头开始，但我确实在这五

年里学会了很多的沟通技巧。”他

的留言被收录进《桂城社区》“特

别 策 划 ”的 栏 目 ，还 被 刊 登 上 封

面，他觉得很有意义，便嘱咐工作

人员帮忙留一份作为纪念。

可 是 连 他 都 没 想 到 ，这 份 读

物 记 录 了 他 当 时 的 想 法 ，也 让

他 时 常 回 忆 起 当 时 自 信 满 满 、

干劲十足的自己。

●敞开心扉向街坊分享乐事

由 于 换 了 新 工 作 ，朱 盛 斌 的

人生轨迹发生了改变。“年少气盛

的自己，除了不适应工作环境，心

态也很不好，经常自我否定，为此

还生了一场大病。”聊起换工作后

的低谷时期，朱盛斌的声音渐渐

沉了下来，“好像所有事情都做不

好 ，感 觉 自 己 的 社 会 存 在 感 好

低。我偶尔就翻开那份读物看，

就会想，我到底获得了什么？”

尝 试 从 低 谷 往 上 爬 ，是 在

2018 年。朱盛斌说，从家乡回佛

山后，同事并没有远离负能量“爆

棚”的他，反而一直在帮他，而家

人也十分支持他和需要他，让他

渐渐有了前进的动力。

“我记得也是 10 月，当时看到

‘桂城公信’征集国庆节的快乐故

事，我毫不犹豫就投稿了。”朱盛

斌说，他去年国庆放假回家了，吃

到了妈妈煮的面，放了很多他最

爱吃的香菇，这是在国庆假期里

让他最开心的一件事情，想要分

享给街坊们看，希望将这样的爱

能传染给更多人。

挺 过 人 生 低 谷 期 ，总 会 迎 来

光明。朱盛斌自豪地说，现在工

作 稳 定 了 ，并 且 还 在 稳 步 上 升 ，

“心态的改变真的很重要，我现在

不喜欢抱怨了，还愿意接受新的

人事物。感觉《桂城社区》确实帮

了我一把，让我有机会将当下的

生 活 点 滴 记 下 来 ，看 到 自 己 成

长 。”虽 然 现 在 已 经 不 在 桂 城 居

住，但朱盛斌已成为《桂城社区》

的“忠实粉丝”，“我偶尔会去搜电

子版看，好玩的活动还是很多，还

能 在 上 面 看 到 一 些 熟 悉 的 面 孔

呢。”

撰文/摄影 丁当

何绍烽如今一家三口幸福美满何绍烽如今一家三口幸福美满。。

老读者罗彦铿正在为老读者罗彦铿正在为《《桂城社区桂城社区》》创作书法创作书法。。


